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Abstract 
 
Musicians playing asymmetrically held instruments are particularly susceptible to playing-related mus-
culoskeletal disorders (PRMD) (1,11,12). But playing in a sustained asymmetrical posture is unavoida-
ble (4) and it is crucial that musicians learn to cope with the demands that this asymmetry places on 
their anatomical structures and function (10). Standard prevention of PRMD includes education about 
physical competence, implementation of healthy practice habits and execution of specifically tailored 
exercises (5,6). However, as musicians being artists, they could also benefit from a more holistic ap-
proach additionally to the trusted preventative measures (8). This poster suggests exploring how natural 
patterns of balance and harmony seen in animal movement, plant structures, or natural ecosystems can 
inform ergonomic approaches and postural adjustments for musicians (7). 
To facilitate the transfer of these fundamental principles of physics, biomechanics, design and organi-
zation from the natural world to the postural situation at the instrument, established learning concepts 
can be applied, starting with factual knowledge followed by conceptual, procedural and metacognitive 
knowledge (2). Images, visualization and body awareness exercises play a key role in the creative work 
of transfer and embodiment of new movements, ideas and postural details at the instrument.  
This process should be seen as an inspiration for musicians playing asymmetrically held instruments to 
open their mind to a world where symmetry and asymmetry coexist seamlessly (3,9). Nature can be that 
inspiration, as it strives for symmetry but values function over form when necessary.  
 
 
Die Natur als Lehrmeisterin: Inspiration durch Biomechanik und natürliche Symmetrie als Hilfe 
für eine ausgeglichene Körperhaltung  
 
Musiker_innen, die asymmetrisch gehaltene Instrumente spielen, sind besonders anfällig für spielbe-
dingte muskuloskelettale Erkrankungen (PRMD) (1,11,12). Das Spielen in der asymmetrischen Instru-
mentenhaltung ist jedoch unvermeidlich (4), und es ist entscheidend, dass Musiker_innen lernen, mit 
den Anforderungen umzugehen, die diese Asymmetrie an ihre anatomischen Strukturen und Funktionen 
stellt (10). 
Zu den gängigen Präventionsmaßnahmen von PRMD gehören die Aufklärung über körperliche Kom-
petenzen, die Umsetzung gesunder Übegewohnheiten sowie die Durchführung spezieller Übungen für 
Musiker_innen (5,6). Da Musiker_innen logischerweise  Künstler sind, könnten sie jedoch zusätzlich 
zu diesen bewährten Präventionsmaßnahmen auch von einem ganzheitlicheren Ansatz profitieren (8).  
Das Poster beschreibt wie natürliche Muster von Balance und Harmonie, die in Tierbewegungen, Pflan-
zenstrukturen oder natürlichen Ökosystemen zu beobachten sind, ergonomische Ansätze und Anpassun-
gen der Körperhaltung für Musiker_innen inspirieren können (7). 
Um den Transfer dieser grundlegenden Prinzipien der Physik, Biomechanik, Design und Organisation 
aus der Natur auf die Haltung beim Instrument zu erleichtern, können etablierte Lernkonzepte angewen-
det werden. Diese beginnen mit Faktenwissen, gefolgt von konzeptuellem, prozeduralem und metakog-
nitivem Wissen (2). Bilder, Visualisierungen und Körperwahrnehmungsübungen spielen eine zentrale 
Rolle in der kreativen Arbeit des Transfers und der Implementierung neuer Bewegungen, Ideen und 
Haltungsdetails am Instrument. 
Dieser Prozess sollte als Inspiration für Musiker_innen mit asymmetrischer Instrumentenhaltung gese-
hen werden, um ihren Blick für eine Welt zu öffnen, in der Symmetrie und Asymmetrie nahtlos koexis-
tieren (3,9). Die Natur kann dabei eine Inspirationsquelle sein, da sie stets nach Symmetrie strebt, aber 
bei Bedarf die Funktion über die Form stellt. 
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